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■ 欢欣鼓舞庆丰收

“太高兴了，太支持了，是第一
个咱农民自己的节日嘛！”9 月 21
日，在“怀柔农民丰收节暨长城板栗
文化节”现场，北京市怀柔区九渡河
村秧歌队队长张莲花，与 30 多名村
民一起登台表演、庆祝丰收佳节。她
们身着亮丽彩衣，挥舞手中彩扇，伴
随着欢快的鼓点，扭着、跳着，眼角
眉梢溢出笑意。

张阿姨所在的九渡河镇全镇有
6500多户人家，其中5400多户以种植
板栗为业。“板栗这个东西呀，施肥、剪
枝、松土，哪一步都马虎不得，这样结
出来的板栗才会皮儿又薄、口感又
好。”。得知怀柔板栗文化节入选了

“中国农民丰收节”100个乡村文化活
动名单，张阿姨难掩内心的喜悦，“以
后我想让全国人民都来品尝品尝，咱
们怀柔板栗好吃不好吃！”

秋风起，蟹脚痒。同一天，在江苏
省昆山市巴城镇的阳澄湖畔，“阳澄湖
大闸蟹开捕节”火热进行。划船至湖
中、下网、收篮，当蟹农胡明生将第一
篓膘肥体壮的大闸蟹从水中捞出时，忙碌的收获季便开始
了。众多食客老饕慕名前来，亲身感受蟹农们丰收的喜庆。

除此之外，内蒙古自治区赤峰市台子村组织了趣味
收割竞赛，上海市青浦区蔡浜村举行了阿婆茶习俗活
动，辽宁省大连市獐子岛镇办起了獐子岛渔民节……大
江南北、全国各地都在以不同庆祝形式迎接首个“农民
丰收节”。

据了解，农业农村部为节日推出了“5个100”，即百

个品牌农产品、百个特色村寨、百个乡村文化活动、百
个乡村美食、百个乡村旅游线路，全方位介绍乡村特
色，让全社会真切感受到农民的节日精彩。

■ 全民网上享丰收

丰收是秋天最美的画卷。为了庆祝首届中国农民丰
收节，人民网、央视新闻等多家媒体，纷纷推出相关直

播，全国人民通过网络一起欣赏了五谷丰登、瓜果飘香
的秋收风景。

在宁夏百瑞源贺兰山的有机枸杞种植基地，一颗颗
枸杞悬挂枝头，像红玛瑙一样夺目；在黑龙江密山市的
兴凯湖农场上，成熟的稻谷连成一片海洋，不时翻动着
金黄色的波浪；在河北省邯郸市邱县的千亩红薯示范种
植基地里，刚刚被翻至地上的红薯披着紫红色的外衣，
展示着自己丰满的“身材”……指尖一点，这些神州大

地的丰收画卷，便尽收眼底了。丰收
的景象和农民的喜悦穿过屏幕传递到
每一个人，众多网友留言点赞：“丰
收的季节是金灿灿的，是蓝盈盈的，
是兴高采烈的，向农民伯伯致敬！”

媒体晒丰收，电商助增收。农业
农村工作，说一千、道一万，增加农
民收入是关键。作为庆祝活动之一，
农业农村部联手几大电商，引入“全
民购物节”概念，帮助农民丰产增
收。阿里巴巴与中央电视台丰收节晚
会联手，向观众介绍全国各地的特色
农产品，消费者可以边看边买。苏宁
则通过“互联网+扶贫”，让以山西
隰县玉露香梨为代表的贫困地区农产
品借由丰收节大促的东风，走进千家
万户，让消费者得实惠、让农民增收
益。

■ 丰收节里话丰收

“农，天下之本，务莫大焉。”在
中国悠久流长的历史中，一代代中国
农民在华夏大地上挥洒汗水、辛勤耕
耘，用勤劳和智慧为民族和国家的发
展作出了巨大贡献。

一个节日，中国农民的礼赞；一
枚勋章，父老乡亲的颂歌！

“农耕文明是中华文明的重要渊
源，农民是中华文化的重要传承人。”
中国节日文化研究中心主任、北京师
范大学社会学院教授萧放向本报表
示，设立中国农民丰收节是国家对农
民精神的鼓舞和对农民地位的肯定，
充分体现了国家对三农问题的重视，
不仅有利于增强农民的荣誉感和幸福

感，更有利于增强全体国民的文化自信心和民族自豪感。
萧放表示，中国要强，农业必须强；中国要美，农

村必须美；中国要富，农民必须富。农民丰收节的设立
也为中国农业、农村的发展创造了一个新的契机。丰富
多样的丰收节活动，不仅可以为广大农民打通了解外部
需求的渠道，促进农村发展结构的升级和完善，也能让
更多人关注到农民劳动的不易，欣赏农民的劳动成果，
投身到乡村发展的伟大事业中去。

“ 燕 将 明 日 去 ，
秋向此时分。”9月23
日，是今年的农历秋
分日，在这稻谷正飘
香 、 蟹 肥 菊 又 黄 之
时，亿万农民迎来首
个属于自己的节日：
中国农民丰收节。
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■ 金能筹（时任福州市委副书记、福州市市长）：

他提倡今日事今日毕

1990年4月，习近平同志离开闽东山区，主政省会福
州。作为首批 14个沿海开放城市之一，当时福州不但基
础设施建设相对落后，办事效率也难如人意。

“经过一番调研，习近平同志决定把改变干部作风作
为打开工作局面的突破口。”时任福州市委副书记、福州
市市长金能筹回忆，在“硬环境”较难短时间改变的情
况下，习近平同志下决心优先提升“软环境”。

“在一次市委机关会议上，习近平同志提出，我们要办
的事很多，要为改革开放提供一个良好的软环境，这就需
要提倡一种满负荷的精神，反对拖拉扯皮和人浮于事，提
高办事效率，做到今日事今日毕。”金能筹说。

1991 年 1 月 14 日，《福州晚报》 上刊登了一则消息
——《我们也需要一本“市民办事指南”》，反映了群众
对提高机关服务水平的呼声。对于这篇位置并不显眼的
文章，习近平同志十分重视，当即指示市委政研室立即
着手准备编写“市民办事指南”，并第一时间在报纸上发
布消息向群众反馈，前后只用了50个小时。

“通过这样一件小事，人们感受到了一种强烈的信
号。”金能筹说。

1991 年 2 月 23 日，就在市委工作会议上明确提出
“马上就办”之后第三天，习近平同志带领福州市有关负
责人到马尾，参加省委、省政府召开的福州开发区现场
办公会。为呼应上午省委、省政府提出的支持开发区进
一步加快发展的意见，当天中午，习近平同志顾不上休
息，当场召集福州市有关部门，研究起草福州市贯彻落
实省委、省政府要求的12条配套举措。

时任马尾区委办公室科员的王峪清晰记得，习近平
同志当时特别强调：“要抓住那些急需解决又有能力解决
的事进行研究，并且本着‘马上就办’的精神，组织实
施。”

省里放给开发区的权，市里绝不设卡；市政府每月
到开发区现场办公一次；市各主管部门简化审批程序，
一揽子解决问题；各有关部门要深入开发区，帮助开发
区及投资者排忧解难……12 条配套举措的出台，直接催
生了首问责任制、办事限时制、红灯呈报制等制度。

“‘马上就办’抓准了福州改善开放软环境的要
害，让勤政廉政、狠抓落实的精神在全市领导干部中落
地生根。”金能筹说，“马上就办”不仅在当时为开发区
发展注入了动力，对今天的政府管理创新、职能转变，
也是非常有益的实践和探索。

■ 郭永灿（时任福州市委办公厅副主任）：

他亲自抓督查落实

“‘马上就办’不是一句简单的口号，它源于习近平同
志对人民群众的感情，也是问题导向下产生的一种创造性
的执政理念。”时任福州市委办公厅副主任郭永灿说。

郭永灿回忆，习近平同志到任福州后，曾在多个场
合叮嘱各级领导干部：“我们是人民的公仆，不是主人，
不能当官做老爷，摆架子。人民群众的事再小也是大
事，党和政府就是要为人民群众排忧解难。”

在理念深入人心的同时，习近平同志逐步探索“马
上就办”制度化、规范化、常态化的运行机制。

在1991年底召开的一次福州市委机关会议上，习近平
同志提出，“马上就办”的关键，是要抓好督查工作，只
有督促检查，才能真抓实干，否则就是“稻草人”。

“讲到这里，他放开稿子，又发自肺腑地说，我个人
有个习惯，就是不说则已，说了就要过问到底，否则说
的话就是废话，不如不说。不要去浪费别人的时间，浪
费自己的脑细胞。既然想到这件事，提出这件事，就要
办成这件事，办好这件事。”郭永灿回忆说。

为做好督查工作，习近平同志亲自抓市委重大事项
的督查落实，并建立起三项督查制度：一是下基层调研
督查制度，要求市县两级党政领导，每年至少有1/3的时
间深入基层调研；二是分工督查制度，对谁负责什么进
行制表立项，督查到底；三是定期督查制度，要求相关
部门每季度对重要部署、重大项目进行一次检查。

“践行‘马上就办，真抓实干’，习近平同志亲力亲
为。”1993年3月，习近平同志带领有外商参加的考察团
赴河北“内联外引”，洽谈合作。“他把当地和外商反映
的每一个问题都记得很仔细。整整一周的时间，白天考
察洽谈，当晚就开会研究，安排分工落实，几乎每天晚
上都到凌晨一两点。”郭永灿说。

■ 胡孝辉（时任福州市政府办公厅外经处副处长）：

他推动实行“一栋楼”审批

招商引资，是上世纪 90年代初期福州最为重要的工
作之一。就在习近平同志到任不久，当时分管外经贸的

副市长龚雄，把一张一米多长、盖了130多个公章的宣纸
带到了市委常委会上。

“龚雄做了调研，那时外商投资设厂，走完从合同章
程审批，到工商、税务、海关、商检登记，再到建设程
序审批等一系列流程，需要数月甚至一年以上。开放意
识不够，机制流程冗长，这件事给了习近平同志很大触
动。”时任福州市政府办公厅外经处副处长胡孝辉说。

1991年3月，在融侨工业区现场办公会上，习近平同
志针对福州在招商引资中存在的种种问题，首次提出要
采取“一栋楼”办公和有关部门委托代理、上门服务等
办法，减少图章和公章旅行。随后，福州外商投资管理
服务中心开始在福州温泉大饭店运行。

“一栋楼”具体怎样做？习近平同志拿出了“规划图”。
当年8月8日，习近平同志在福州市外商投资座谈会

上提出，一栋楼实行“一个中心、一条龙”的管理模
式，侧重于发挥联合办公、联合招商、联合审批、一个
窗口对外、跟踪服务等功能。

8月24日，习近平同志再次在福州市委六届三次全体
会议上指出，要继续加强和完善外经“一栋楼”的功
能，积极探索按“六个牵头单位、七道环节、一栋楼统
一对外”的新程序办事，减少环节，提高办事效率，为
外商投资提供优质服务。

胡孝辉说：“外经‘一栋楼’集结了全市20多个政府

部门和社会服务单位，外商可以一口气办完营业执照、
税务登记、银行开户等一系列手续，再也不用满城跑
了。随着外商投资项目越来越多、金额越来越大，入驻

‘一栋楼’的部门也越来越齐全。”
“当时，市里成立了外经工作领导小组，习近平同志

亲自任组长。他还经常到温泉大饭店去指导工作。”胡孝
辉回忆，习近平同志还倡导在市委礼堂举行每月一次的
外商投资接待日活动，推动形成了定期现场办公解决企
业问题的新机制。

1994 年 6 月，习近平同志召集 40 多家台资企业和相
关部门负责人，在福兴投资开发区召开台商现场办公
会。“会上，他明确提出，要定期不定期地召集座谈会听
取意见，也要召开像今天这样的现场办公会解决实际问
题。”

投资环境的明显改善，推动了福州经济快速发展。
从 1990 年到 1995 年，福州市 GDP 从 100 亿元攀升至 400
亿元，增长率远超同期全国平均水平。

■ 陈永辉（时任福州市台江区苍霞街道党工委书记）：

他要求干部急群众之所急

“‘马上就办’是一种鞭策。”1999年，时任福建省委副
书记的习近平同志在接受采访时表示：“我们不缺好处方，
而是没人动手解决，所以我提倡行动至上。理论、方针、政
策、部署都有了，就要强化抓落实的力度。”

这样的理念，让当地群众获得感越来越强。
2000年7月2日，烈日当空，时任福建省省长的习近平

同志没打招呼，来到福州市棚户区连片的苍霞社区。
陈永辉回忆：“那天天气特别热，习近平同志又是在

下午两点最热的时候来的。当时的街巷窄得连车子都开
不进来，他带着大家下车步行，走得满头是汗。”

习近平同志来到正义路 27号，这是一幢低矮的二层
木屋，年久失修，8 平方米的空间挤着唐庆旺一家 7 口
人。帮人宰鸭子为生的唐庆旺当时正在院里忙活。“他笑
着朝我走来，让我带他到家里看看。”唐庆旺回忆说。

“他身材高大，头都要碰到房顶了。”在蒸笼一样的
木板房里，习近平同志详细询问了唐庆旺一家的生活情
况，足足待了半个小时。

从唐庆旺家出来，习近平同志向身边的干部接连发
问。那一幕，让陈永辉终生难忘。

“有谁的家人住在这样的房子，举个手！”没有人回答。
“有谁的直系亲属住在这样的房子，举个手！”依然

没有人回答。
“大家知道为什么要选在这个时候来棚户区调研吗？

就是想让大家亲身体验百姓疾苦，加快棚改步伐。”
随后，习近平同志就近召集相关部门负责人和棚户

区居民代表座谈。他说，改革开放已经 20年了，我们千
万不要忘了那些生活条件困难的群众。我们是人民政
府，要记得政府前面“人民”二字，要将心比心，雪中
送炭，把钱用在急群众之所急的项目上。

走出会场时，他又对围在会场外的群众说，政府一
定不辜负大家的期盼，把好事办好。“当时，在场群众掌
声雷动。”陈永辉说。

7月10日，习近平同志调研后第八天，苍霞棚屋区改
造工程正式拉开帷幕。当年春节，唐庆旺一家就搬进了
60平方米的新居。次年5月1日，涉及苍霞社区3441户、
近万人的回迁安置房全部竣工。

直到今天，唐庆旺对当年的习近平省长仍心存感激。
“盼新房盼了几十年，他几个月就让我们住上新房。他提
倡的‘马上就办’，我们就是最直接的受益者和见证人！”

福建福州福马公路马尾隧道西入口，青山如黛。漫山的相思树下，红色大字组成的巨型标
语牌格外醒目——“马尾的事，特事特办，马上就办”。

短短12字，生命力却历经近30年不衰……
在1991年2月20日的福州市委工作会议上，时任福州市委书记的习近平同志第一次向全市

干部明确提出，“要大力提倡‘马上就办’的工作精神，讲求工作时效，提高办事效率，使少
讲空话、狠抓落实在全市进一步形成风气、形成习惯、形成规矩。”

从那时起，“马上就办”在榕城蔚然成风，成为全体党员干部践行为人民服务这一根本宗
旨的具体体现。

▲ 9月5日，福州市委组织部一线考核工作组在福州地铁2号线上洋站施工现场了解
项目进展。 新华社记者 林善传摄

▲ 9月5日，福州市委组织部一线考核工作组在福州地铁2号线上洋站施工现场了解
项目进展。 新华社记者 林善传摄

习近平带着我们“马上就办”
本报记者 魏 贺 李 翔 郑 娜 赵 鹏

▲ 河南省原阳县太平镇水牛赵村农民在稻田间擂鼓起舞。 新华社记者 李 安摄▲ 河南省原阳县太平镇水牛赵村农民在稻田间擂鼓起舞。 新华社记者 李 安摄

一个节日
一枚勋章 我的父我的父老乡亲老乡亲！！ 叶叶 子子 杨婧妍杨婧妍 黎继勇黎继勇


